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Ata nº 45 da Reunião Ordinária da Assembléia do Comitê de gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Cubatão (norte) - CCJ 
Local:  rua Arno Waldemar Döhler, 145 – Zona Industrial Norte - Joinville/SC 
Data: 17/04/2009 
Início: 15h20min (devido quorum) 
Término: 16h20min 
 
Participantes: 

1. ACIJ – José Mário Gomes Ribeiro 
2. UNIVILLE – Therezinha Maria Novais de Oliveira 
3. CUBATÃO DRAGAGENS – Henrique F. s. Corrêa 
4. ACIJ – Mário Krüger 
5. UDESC – Doalcey Antunes Ramos 
6. IPPUJ – Lia Dalva Alves Barraca 
7. DEFESA CIVIL – Márnio Luiz Pereira 
8. FUNDEMA – Eduardo Gineste Schroeder 
9. INFRASUL – Marcos Trojan 
10. CAJ – Helena Dausacker da Cunha 
11. AMEM – José Thales Puccini 
12. APROÁGUA – Indalécio Sumeck 
13. EPAGRI – Onévio Zabot 
14. SDS – Rui Batista Antunes 

 
Ouvintes: 

1. Wivian Nereida Silveira – IPPUJ / PMJ 
2. Bruno Bittelbrumm – CCJ 
3. Vanessa Lemos Cruz – CCJ 
4. Jorge Luis Araújo de Campos – IPPUJ / PMJ 
5. Milton J. Farikoski – DEFESA CIVIL 
6. Frederico Rudorff – SDS 
7. Renan Bressan – MARTINELLI 
8. Priscila P. D. Espíndola – MARTINELLI 
9. Douglas Macali Souza – INSTITUTO COMAR 

 
ASSUNTOS DISCUTIDOS: O Sr. Presidente – José Mário Gomes Ribeiro, abriu a 
reunião, saudou os presentes e obteve a aprovação do público para início da reunião, 
devido ao quorum insuficiente.  Informou então que ata nº 43, datada de 08 de 
setembro de 2009, foi encaminhada via e-mail, solicitando a dispensa da leitura, sendo 
aprovada sem ressalvas.  Seguindo a pauta do dia, o Sr. José Mário Gomes Ribeiro 
deu início a tratativa dos assuntos, colocando primeiramente que todas as ferramentas 
previstas na Lei nº 9.433, já foram implementadas, faltando apenas a criação da 
Agência de Bacia, que aguarda a alteração da Lei Estadual para instalação, iniciou-se 
então os assuntos pautados:  apresentação do relatório de atividade realizadas em 
2008;  finalização dos convênios FEHIDRO, cuja prestação de contas foi feita junto a 
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SDR – Secretaria de Desenvolvimento Regional de Joinville:  Convênio nº. 8.679/2008-
7 / R$ 27.000,00 PROJETO: Manutenção do Comitê de Gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Cubatão (norte) - Ações desenvolvidas:  artigos de papelaria, 
serviço de telemetria via satélite, confecção de camisetas e bonés para uso nos 
trabalhos de campo, imagem do rio do Braço, imagem do rio Cubatão, confecção de 
calendários e Convênio nº. 10.797/2008-2 / R$ 166.525,00  PROJETO: Avaliação da 
qualidade ambiental na região do rio do Braço” do Comitê de Gerenciamento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Cubatão (norte):  Análises Laboratoriais (orgânicas e inorgânicas), 
aquisição de passagens aéreas, aquisição de GPS, aquisição de vidraria e reagentes, 
confecção de imagem do rio do Braço, aquisição de multisonda, confecção de livro.  
Foram apresentados rapidamente algumas informações já obtidas com o estudo 
realizado na bacia do rio do Braço, parte mais comprometida da bacia do rio Cubatão, 
onde são despejados efluentes industriais e domésticos, e assim obter histórico de 
dados para o diagnóstico do rio, os estudos estão verificando os dados de:  qualidade 
da água, vazão, levantamento sócio-econômico, entre outros.  O Sr. José Mário 
informou aos presentes que o Sr. Reginaldo José de Carvalho fez em campo um 
levantamento dos rios da bacia do rio Cubatão, para verificar a correta nomenclatura 
dos mesmos e em posse deste documento serão feitos contatos com entidades da 
região para uma adequação das tiponímeas.  O Sr. Marcos Trojan – INFRASUL, 
questionou sobre a existência de outorgas subterrâneas, onde o Sr. Rui Batista Antunes 
– SDS, respondeu que existem estudos e articulações por parte do Estado, todavia, não 
existe efetivação.  Na seqüência o Sr. Presidente comunicou que conforme pleitos 
anteriores foi efetivamente oficializada através de publicação no Diário Oficial de 18 de 
março de 2009 a nova denominação do Comitê, abrangendo as áreas das bacias 
contíguas do Cubatão e Cachoeira, passando então a ser denominado “Comitê de 
Gerenciamento das Bacias dos Rio Cubatão e Cachoeira”.  Deste momento em diante, 
serão iniciadas tratativas com entidades de classe da cidade de Joinville, visto ser o 
Cachoeira um rio polêmico, sendo necessárias discussões para o entendimento da 
nova função conjunta do Comitê, todavia, o Presidente prevê ser esta uma articulação 
bastante complexa.  Estão em estudo por parte do Comitê em conjunto com a 
Assessoria Técnica e Científica da UNIVILLE a realização de 2 grandes eventos ainda 
este ano para divulgação desta nova formatação “Comitê Cubatão e Cachoeira”.  O Sr. 
Jorge Luis A. de Campos – IPPUJ, recomendou consulta as bases do Projeto PIAVA, 
aplicado no Vale do Itajaí, a metodologia de aplicação deste no que se refere a 
educação ambiental, que mostrou-se bastante eficiente naquela região.  O Sr. Frederico 
Rudorff – SDS, solicitou a palavra, para colocar aos presentes que faz parte de uma 
Câmara Técnica do Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CERH, que trata da 
integração de Bacia Hidrográficas e Zonas Costeiras, visto que já está em estudo a 
base legal e ele irá tratar desta articulação, interagindo com os comitês do Cubatão e 
Tubarão, tomados a princípio como bacias piloto para embasar os estudos relativos a 
conflitos, legalidade, entre outros fatores, tentando aplicar conjuntamente com os 
comitês as metodologias em estudo.  O Sr. Rui Batista Antunes – SDS, informou que o 
FEHIDRO – Fundo Estadual de Recursos Hídricos, poderá disponibilizar para este 
primeiro semestre de 2009 uma verba de R$ 60.000,00 para a bacia do rio Cubatão, 
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quando da aprovação de projeto, com tramite na Secretaria de Desenvolvimento 
Regional – SDR, para efetivação do repasse, o Sr. Rui também se manifestou sobre o 
assunto que o Sr. Presidente levantou no início da reunião, referente a instalação das 
Agências de Bacia, que seriam o braço executivo do comitê de bacia, e ainda não são 
contemplados na Lei, houve uma tentativa de ajuste da Lei algum anos atrás, 
entretanto, devido a falha de entendimento de alguns parlamentares sobre a questão, 
entendeu-se que no momento a medida de alteração fosse retirada de votação.  
Todavia, existe uma possibilidade alternativa para o momento atual, que seria a 
instalação de uma OSCIP - Organização da Sociedade Civil de Interesse Público ou 
algo do gênero que no futuro talvez venha a constituir a efetiva figura da agência de 
bacia, conforme o Sr. Presidente, haverá dificuldade de garantir o funcionamento da 
agência em caráter de OSCIP, uma vez que não existe um repasse efetivo freqüente e 
estipulado mensal, para administração da entidade.  Sem que mais ninguém fizesse 
uso da palavra, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião da qual segue lavrada a 
presente ata. 
 
 

Joinville, 17 de abril de 2009

 

130 José Mário Gomes Ribeiro Elaine Cristine Scheunemann Fischer 
131 Presidente Secretária Executiva 

 


